

# Extravagancia y miseria

Si para moralizar nuestros hogares tomamos como principio á la mujer, es de suponerse que lo hicimos rindiendo al sexo débil la preferencia á que en todo caso tiene derecho; pero en manera alguna porque hayamos creído que sexo fuerte no merezca especial atención, ya que por ley natural toca al hombre afrontar todas las dificultades del hogar en relación con las leyes físicas y morales.

Ningún esfuerzo parece necesario hacer para reconocer la inferioridad de nuestro sistema educativo, si se le compara con el anglo sajón, especialmente por aquellos que habiendo vivido en posesiones inglesas ó americanas, están en mejores condiciones para apreciar la diferencia.

Mientras que nosotros enseñamos á los niños á ser fatuos y orgullosos, regocijándonos de su afición al lujo y al *boudoir*, que fomentamos con afán, los anglosajones cuidan esmeradamente de que el niño sea sobrio, fomentando en él la noción de aseo en su persona y vestidos, generalmente humildes, aún cuando sean millonarios.

¡Papá es muy rico! ¿Quién no ha oído á muchos niños envanecerse con tal exclamación, á solas y en corrillos, aunque sus padres sean unos pobres diablos que no sepan buscar una peseta partida por la mitad? Sin embargo, en apariencia los niños tienen razón, porque ellos comen, beben, gastan lujo y no carecen de reales para golosinas y diversiones, todo lo cual es indudablemente signo inequívoco de riqueza. ¡Pobres niños, lo que ellos serán sólo Dios lo sabe! Bajo bases tan falsas es imposible augurarles un porvenir lisonjero, porque no hay un punto sólido que pueda servir de apoyo.

¿Dónde está la causa? Busquémosla en la inmoralidad de ciertos padres que lo que quieren es oro sin importarles la procedencia, ó bien, en ese *modus vivendi* que es signo característico de casi todos los hispano-americanos: MUCHA APARIENCIA y nada más, porque nada pueden ofrecer quienes por falta de ambiciones nobles se conforman con ser esclavos á pesar de vivir en países libres.

Viajes á Europa y Estados Unidos, banquetes, bailes y un lujo asiático á domicilio, son los signos característicos de nuestros aristócratas, en cuyos hogares rara vez el esposo comunica á la esposa el estado de sus negocios para que, en caso de muerte la viuda no sea víctima de la posible rapacidad del albacea, y si eso tan esencial no se hace, mucho menos se cuida de inculcar en los niños ideas sobrias; pero en cambio no se pierde oportunidad de hacerles saber hasta el cansancio que son muy ricos y que con tal fortuna no hay para que pensar en la metamorfosis de la vida. Nadie podrá negar que hasta los niños ricos tienen su corte de aduladores que los llena de humo y perjudica.

La vanidad mal entendida de muchos padres ricos llega hasta cometer la torpeza de ordenar á los tutores de niños que estudian en colegios extranjeros, que les den todos los gustos y dinero que pidan, de lo que resulta con pocas excepciones, que los niños entraron al colegio; pero la ciencia no entró en ellos, haciendo rodar por tierra las ilusiones de padres inexpertos que creen que los hijos valen más á medida que más dinero y lujo gastan.

¿Quién no conoce á una infinidad de jóvenes que han retornado después de muchos años de ausencia y cruentos sacrificios de los padres, sin haber adquirido siquiera el idioma del país en que vivían?

Cuando los niños llegan á la puber-

tad cansados de derrochar dinero y casi agotados por una disipación prematura que les cohibe amar la instrucción y el trabajo que regenera y dignifica, resulta: que una gran parte de esos jóvenes son simplemente figuras decorativas de *boulevard* que por su deficiente instrucción y ninguna preparación para la lucha por la vida, concluyen por suicidarse ó huyen del hogar después de afrontar á su familia.

¿Dónde está el origen de tanta degradación? Busquémoslo en el hogar desierto por el hijo degenerado, sí, ahí está, se llama AMOR PATERNAL; pero amor ciego inconsciente que no permite á los padres reflexionar sobre las funestas consecuencias de educar á los hijos fomentando en ellos el lujo que degrada y envilece, en vez de el amor al trabajo y la economía como base del mejor orden moral y material para asegurar el bienestar y sobrelevar con paciencia las flaquezas de la vida.

Como consecuencia directa de ese relajamiento moral que se deriva de la mala educación, nuestros jóvenes por regla general, aunque con las excepciones debidas, no son capaces de labrar una fortuna; pero sí dilapidarían vorazmente la mayor fortuna que pudieran heredar.

¡Imposible honrar á la Patria sin amarla!

He ahí el porqué del DESTINO MANIFIESTO que condena á Hispano América á ser engullida por las fauces imperialistas de la Doctrina Monroe.

Cuando nuestros jóvenes no vean con desden al campesino honrado y al obrero trabajador, que saben y pueden vivir independientes sin estar expuestos jamás á vaivenes de política ó volubilidades de carácter, habremos dado un gran paso hacia adelante y cesará la creencia que tienen algunos extranjeros de que los latinos americanos á pesar de dormir sobre lechos de oro no sabemos aprovechar la riqueza natural de nuestro suelo, porque nuestra indiosincracia nos hace dejarlo todo para mañana, sí; entonces dejaremos de ser esclavos y nos transformaremos en amos y señores de lo que por ignorancia de unos, temor de otros y en suma por educación defectuosa, hemos dejado al extranjero audaz que no desperdicia oportunidad y sabe aprovechar todos los minutos hábiles para acrecentar su capital.

To be or not to be SER Ó NO SER.

Entre anglo-sajones es un axioma que para que los hijos tengan derecho á heredar, es forzoso que antes aprendan cuanto cuesta la vida, así puede verse con frecuencia que hijos de millonarios trabajan en una finca ó fábrica de los padres, sujetos al rigor de la disciplina que es común á todos los empleados y hasta suelen ser destituidos por ineptos ó indignos cuando ha lugar á ello.

con principios de moral tan sólidos la patria potestad á la par que la Patria común pueden enorgullecerse de tales hijos, porque ellos que han aprendido á ganar el pan al calor de la fragua ó bajo los rayos abrasadores de un sol tropical, de seguro sabrán guardar y acrecentar la herencia que muchos de nuestros *figurines* quizá han hipotecado antes de morir los padres.

Lamentemos la existencia de tantos extravagantes que ocupan los pueblos hispano-americanos, mientras admiramos cuanto es posible el estoicismo de los anglo-sajones que saben apreciar el sacrificio de placeres fugaces en pos de un sólido y brillante porvenir, honrando á sus padres y principalmente sirviendo de base incommovible á las dos grandes naciones de América y Europa que causan la Administración del Mundo.

## SOCIEDAD DE TRABAJADORES

El 15 de los corrientes tomó posesión de su cargo los miembros de la nueva Directiva, la que fungirá en el corriente año, quedando instalada así:

PRESIDENTE,  
don Ruperto Sáenz  
VICEPRESIDENTE,  
don Enrique Chavarría  
SECRETARIO,  
don Juan Diego Tejada  
PROSECRETARIO,  
don Alberto Moreno  
TESORERO,  
don Ramón Rivera  
FISCAL,  
don Lidio Bonilla  
Y 20 VOCALES

Deseamos á la Sociedad que el nuevo Directorio compuesto de personas llenas de buenas ideas le han de dar realce y prosperidad, llevando siempre el derrotero de sus antecesores:

LA UNIÓN Y SOCORRO MÚTUO  
L.

## Fiesta general de las Sociedades Obreras

El miércoles de la semana pasada se reunieron los Presidentes de las Sociedades Obreras de esta capital con el fin de tratar la plausible idea de nuestro compañero don Ruperto Sáenz, Presidente de la Sociedad de Trabajadores; que es la de celebrar bailes y paseos para allegar fondos y hacer un edificio propio para todas las Sociedades Obreras.

Esta idea fué aceptada por todos los Representantes, procediéndose al nombramiento de la Directiva siguiente:

don Ruperto Sáenz,  
PRESIDENTE  
don Eduardo Garnier,  
SECRETARIO  
don José Umaña,  
TESORERO

don Alfredo Yoks, don Arturo Salazar, don Azarías Bolaños y el Presidente de la Sociedad de Zapateros, como Vocales.

El 5 de febrero se reunirá esta Directiva con el fin de informarse la resolución de las Sociedades y dictar sus acuerdos.

## Honores póstumos

Nos hemos impuesto con especial atención del folleto: *don Mauro Fernández y el Problema Escolar Costarricense*, en el cual el pasante don Rómulo Tovar con sobra de rindéresis estudia y califica al gran estadista de eterna memoria.

Claro está que el objeto de don Mauro fué socializar la enseñanza. Era del Clero y la hizo en primer lugar, libre y luego, servicio público. El Clero no tenía otro fin que formar teólogos y canonistas. La sociedad se propone objetos muy diversos. La escuela debe tender según el señor Fernández, á crear pueblos y clases directivas, intelectualmente preparados para no traicionarla. La instrucción debe encomendarse á especialistas serios y de esto depende la reforma propiamente pedagógica. Además los maestros no serán ya organos de la clase que había monopolizado la dirección espiritual del pueblo. El punto de partida era capital. Si no se hacía la instrucción tdo se frustraba.

Para don Mauro era inquietante el desierto intelectual que habitan los hombres destinados por su profesión á la carrera pública.

¿Cómo puede un hombre ser Diputado, Gobernador ó Ministro, se igno-

ra la ciencia, de los hechos sobre los cuales ha de imprimir su acción?

¿Quién se atreverá á negar la ventaja de poseer nociones científicas?

Es pues inconcuso que para dirigir á los pueblos el mejor hombre de acción es el que más sabe.

Concluimos reconociendo que no hay dotes naturales que hubieran podido suplir la ciencia de don Mauro Fernández como reformador ó imitador del indio Juárez en el ramo de instrucción.

Todo lo que antes de él se hizo fué informe y frustraneo; todo lo que después se ha hecho después contra sus principios fundamentales ha sido pernicioso y á veces ridículo.

Como ninguna obra por perfecta que parezca carece de algún defecto, hé ahí que á la brillante labor de don Mauro tenemos que hacerle el cargo de indiferencia para los indios de Boruca y Talamanca. Nadie ignora que todas las naciones hispano-americanas al constituirse heredaron una deuda de humanidad. El indígena no pertenece á las regiones en que habitualmente se agrupa: es el hijo menor de la Nación. Debemos pues instruirlo y conducirlo hacia la civilización si de veras amamos la igualdad ante la ley.

KANT

La Sastrería Gonzalo Artavia, la predilecta por su trabajo

# Bennett, Rojas y Fernández

BANQUEROS

Siempre continúan ofreciendo á sus clientes:

1 Absoluta seguridad para su dinero—2 Cordialidad, cortesía y buen trato—3 Horas de despacho no igualadas—4 Los mejores tipos de interes sobre depósitos en cuenta corriente, á la vista y á plazo fijo

Deseamos probarle todo é invitamos su cuenta y negocios!

AGENCIA EN CARTAGO:

Nicolás Casasola Ortiz